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Protokoll der Hauptversammlung vom Mittwoch, 27. März 2019, 
20.00 Uhr, Altes Schulhaus, Oberbottigen 

 
Anwesende 37 Mitglieder 
 1 Gast 
 
 
Traktanden  1. Protokoll der Hauptversammlung vom 28. März 2018 
 2.  Jahresbericht des Präsidenten und Mutationen 
 3. Jahresrechnung 
 4. Jahresbeiträge 
 5. Voranschlag 
 6. Wahlen 
 7. Anträge 
 8. Verschiedenes 
 
 
Der Präsident des Leists Oberbottigen, Heinz Brönnimann, begrüsst die Anwesenden und 
eröffnet die Versammlung. Die Einladung zur Hauptversammlung erfolgte fristgerecht per 
Flyer. Der Präsident verliest die Traktanden. Zusätzliche Anträge sind nicht eingetroffen.  
Der Präsident verliest die Liste der eingegangenen Entschuldigungen.  
 
Ein Stimmenzähler wird bestimmt.  
 
 
1. Protokoll der HV vom 28. März 2018 
 
Das Protokoll der Hauptversammlung vom 28. März 2018 liegt auf. Es ist auf der Homepage 
www.oberbottigen.ch publiziert. Auf die Verlesung des Protokolls wird verzichtet. Das 
Protokoll wird ohne Gegenstimme genehmigt und verdankt.  
 
 
2. Jahresbericht 2018 des Präsidenten 
 
Die letzte Hauptversammlung des Leists Oberbottigen hat am 28. März 2018 im alten 
Schulhaus in Oberbottigen stattgefunden. Es haben 28 Leistmitglieder und 2 Gäste 
teilgenommen. Das Protokoll informiert über die behandelten Geschäfte und die Wahlen. Es 
ist auf der Homepage des Leists abrufbar.  
 

http://www.oberbottigen.ch/
http://www.oberbottigen/
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Vorstand 
 
Der Vorstand setzte sich im Jahr 2018 wie folgt zusammen: 
 

• Heinz Brönnimann, Präsident  
• Urs Zimmermann, Vizepräsident 
• Federica Liechti, Sekretärin 
• Andreas König, Kassier 
• Alfred Bigler 
• Samuel Brönnimann 
• Hans Gosteli 
• Renate Kauz Thomet 
• Margrit Thomet 
• Ulrich von Niederhäusern 

 
Der Vorstand war in der Berichtsperiode mit zehn gewählten Mitgliedern besetzt und somit 
gemäss Statuten handlungsfähig.  
 
Im Vorstand bereits mitgearbeitet hat Yvonne Thomet. Sie ist noch nicht gewählt (dazu später 
unter Traktadum 8 «Wahlen»).  
 
Ihren Rücktritt aus dem Vorstand per HV 2019 haben mitgeteilt:  

• Andreas König, Kassier 
• Samuel Brönnimann, Beisitzer  

 
 
Mitgliedermutationen 
 
Die Mitgliederwerbung anlässlich des Schulfestes im Juli 2018 hat zu einigen Neuanmeldun-
gen geführt. Die Liste der Neueintritte wird verlesen.  
 
Eintritte:  
5 Einzelmitglied  
2 Paarmitglieder 
 
Austritte (gemeldet):  
1 Einzelmitglied 
 
Verstorbene 2018/19:  
Keine.  
 
An der HV 2018 wurden zwei Mitglieder nicht erwähnt, welche vor der HV 2018 verstorben 
waren (Stephanie Hohl und Heidi Reber).  
 
Der Leist wird den Verstorbenen ein ehrendes Andenken bewahren.  
 
 
Das Ehrenmitglied Paul Schär lebt im Altersheim.  
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Mitgliederstatus 
 

 HV 2018 HV 2019 +/- 
Ehrenmitglieder 2 1 -1 

Vorstandsmitglieder 10 10 0 

Paar-Mitglieder 136 138 +2 

Einzelmitglieder 49 54 +5 

Total 197 203 +6 
 
 
Tätigkeiten 
 
Im Berichtsjahr haben sechs Vorstandssitzungen stattgefunden. Die Vorstandsmitglieder 
kommunizierten dazwischen rege per E-Mail, um die Post zu verteilen und die ausgehende 
Korrespondenz zu koordinieren. 
 
Die Sitzungsdaten waren:   
 
 25. April 2018 Vorstandssitzung 
 06. Juni 2018 Vorstandssitzung 
 19. September 2018 Vorstandssitzung 
 28. November 2018 Vorstandssitzung 
 16. Januar 2019  Vorstandssitzung  
 06. März 2019 Vorstandssitzung  
 
Zudem fand im Sommer 2018 ein weiteres Treffen mit der Verkehrsplanung der Stadt Bern 
betreffend Rad- und Fussweg Bümpliz – Oberbottigen statt.  
 
Die Schwerpunktthemen, die im vergangenen Vereinsjahr behandelten wurden, sind 
nachfolgend aufgelistet. 
 
 
A) Fuss- und Radweg Oberbottigen – Riedbach (Schulwegsicherung)  
 
Die Weiterführung und Fertigstellung des Fuss- und Radweges von Oberbottigen nach 
Riedbach beschäftigte den Vorstand auch im vergangenen Jahr. Am Fuss- und Radweg 
wurden im Berichtsjahr keine Arbeiten ausgeführt und auch keine sonstigen Massnahmen, 
insbesondere auch nicht in Bezug auf die Signalisation getroffen. 
 
Die städtische Verkehrsplanung hat am 28. August 2018 einen weiteren Informationsanlass 
im Restaurant Bären Oberbottigen durchgeführt und über den Fortgang der Planung für den 
von der Strasse abgetrennten Fuss- und Radweg von Bümpliz nach Riedbach informiert. Sie 
hat inzwischen ein beratendes Ingenieurbüro (Transitec) zum Projekt beigezogen.  
 
Als Knackpunkte bei der Planung für den durchgehenden abgetrennten Radweg erweisen 
sich wenig überraschend die Landbesitzer, der notwendige Landerwerb und die bereits 
bekannten neuralgischen Punkte an der Strecke Riedbach – Bümpliz, nämlich die Kreuzung 
Niederbottigen, Chäs und Brot und verschiedene Engpässe, die zulasten des motorisierten 
Verkehrs gehen müssten. Eine weitere Informationsveranstaltung, die für Ende Jahr in 
Aussicht gestellt war, hat noch nicht stattgefunden. Die kommunizierten Termine waren:  
2018 Vorstudie, 2019 Projekt als Basis für die Kreditgenehmigung, 2023 Baubeginn. 
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Der Vorstand hat den an der letztjährigen HV vorgebrachten Wunsch der Markierung einer 
ausgezogenen Sicherheitslinie auf der Bottigenstrasse bei der Ausfahrt Oberbottigenweg im 
Flühli bei der Verkehrsplanung deponiert. 
 
 
B) Öffentlicher Verkehr 
 
In den Fahrplänen des öffentlichen Verkehrs gibt es für das Gebiet Bottigen keine 
wesentlichen Änderungen. Eine neue Buslinie von Wabern ins Westside ist seit dem 
Fahrplanwechsel im Dezember 2018 in Betrieb (Linie 22). Diese ermöglicht eine direkte 
Verbindung via Niederwangen und Köniz nach Wabern. 
 
Probleme gab es erneut wegen Verspätungen beim ersten Buskurs am Morgen nach 
Riedbach (Linie 32). Weil die S-Bahn seit dem Fahrplanwechsel zwei Minuten früher abfährt 
und der Bus oft verspätet ist, verpassten die Buspassagiere öfters den Zug. Der Leist hat 
deswegen bei Bernmobil erfolgreich interveniert. Der Fahrplan der Buslinie 32 (1. Kurs am 
Morgen) wurde per Montag, 11. März 2019 angepasst. Der Bus verkehrt nun zwei Minuten 
früher und stellt so den Anschluss auf den Zug in Riedbach um 05.39 Uhr sicher. Im 
Fahrzeug ist eine entsprechende Mitteilung für die Fahrgäste angebracht worden. Die 
Fahrpläne an den Haltestellen wurden durch Bernmobil ersetzt. 
 
 
C) BLS Werkstätte 
 
Im Sachplanverfahren ist der Bundesratsentscheid am 7. Dezember 2018 gefallen. Er stützt 
das BLS-Projekt und nimmt den Standort Chliforst Nord für die BLS-Werkstätte in den 
Sachplan Verkehr auf. Damit sind die raumplanerischen Voraussetzungen für das Projekt 
geschaffen. Die BLS hat einen Projektwettbewerb lanciert und ist jetzt an der Planung der 
Werkstätte. Am 1./2. März 2019 konnte im Rahmen einer öffentlichen Ausstellung in einem 
BLS-Bahnwagen am Bahnhof Riedbach fünf Projekte für den Standort Chliforst Nord 
besichtigt werden. Infos dazu finden sich auf der Homepage der BLS:  
https://www.bls.ch/de/unternehmen/projekte-und-hintergruende/neue-
werkstaetten/neubauprojekt. Zu den Infrastrukturfragen finden sich keinerlei Infos. Auch an 
der Ausstellung wurden entsprechende Fragen nur ausweichend beantwortet.  
 
Auf telefonische Nachfrage durch Yvonne Thomet beim Bundesamt für Verkehr konnte in 
Erfahrung gebracht werden, dass das Einspracheverfahren voraussichtlich im Herbst 2019 
durchgeführt wird. Dieses ist kostenlos. Es wäre gut, wenn zu gegebener Zeit möglichst viele 
Personen Einsprache erheben würden. Im Moment kann noch nichts unternommen werden.  
 
Der Leist ist Mitglied der IG Riedbach, die das Projekt ebenfalls bekämpft. Der Leist hat die 
IG Riedbach im vergangenen Jahr mit einem Beitrag von Fr. 500.-- unterstützt (Beschluss der 
HV 2018).  
 
Da die Anwohner, der Leist und die IG Riedbach wohl zu wenig Gewicht im Verfahren haben 
werden, wird der Vorstand demnächst die Naturschutzverbände anschreiben und um 
Unterstützung bitten.  
 
 
D) Zonenplan Riedbach, Zone für experimentelles Wohnen  
 
Seit der Hauptversammlung 2018 hat sich die Lage nicht verändert. Gemäss Entscheid des 
Verwaltungsgerichts vom 1. Februar 2017 muss das Amt für Gemeinden und Raumordnung 
(AGR) die Angelegenheit neu überprüfen.  
 
 

https://www.bls.ch/de/unternehmen/projekte-und-hintergruende/neue-werkstaetten/neubauprojekt
https://www.bls.ch/de/unternehmen/projekte-und-hintergruende/neue-werkstaetten/neubauprojekt
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E) Homepage www.oberbottigen.ch, E-Mail-Adresse Leist 
 
Die Homepage wird von Ursula Gosteli betreut. Herzlichen Dank! Die Homepage wird laufend 
aktualisiert und aufgefrischt. Wer am Blog : http://oberbottigen.blogspot.ch/  mitschreiben 
möchte, kann sich über die Homepage anmelden. Die Vereine können ihre Veranstaltungen 
im Terminkalender eintragen: www.oberbottigen.ch.  
 
Die Kosten der Homepage werden durch Werbung (Sponsoren) gedeckt. Die örtlichen 
Unternehmungen und Gewerbetreibenden nutzen die Homepage als Werbeplattform. 
 
Die E-Mail-Adresse des Leists ist unverändert geblieben: leist.oberbottigen@gmail.com. 
Mitglieder, die ihre E-Mail-Adresse hinterlegen, werden vom Leist auch per E-Mail informiert. 
 
 
F) Vertretung des Leists in der QBB 
 
Ueli von Niederhäuser trat auf die HV 2018 hin als Vertreter des Leists in der QBB zurück. 
Die Vertretung hat neu Yvonne Thomet übernommen. Die QBB ist ebenfalls gegen die BLS-
Werkstätte, engagiert sich aber nicht in den Verfahren.  
 
 
G) Diverses 
 
Die Schuldirektion wird uns voraussichtlich die Gebühr für die Nutzung des Dachstocks des 
Schulhauses für die HV erlassen. Ein entsprechendes Gesuch ist hängig.  
 
Am Schulfest vom 3./4. Juli 2018 war der Leist mit einem Stand vertreten, um 
Mitgliederwerbung zu betreiben. Der Stand wurde von verschiedenen Vorstandsmitgliedern 
betreut. Die Aktion führte zu sieben Anmeldungen.  

 
 
H) Zukunft und Ziele  
 
Der Leist wird sich weiterhin insbesondere den nachstehenden Themen widmen und sich für 
die Erreichung der gesetzten Ziele engagieren:  
 

• BLS Projekt: Verhinderung der BLS Werkstätte im Chliforst; 
• Schulwegsicherung auf der Strecke Oberbottigen – Riedbach / Fuss- und Radweg 

Oberbottigen – Riedbach; 
• Verhinderung der Zone für experimentelles Wohnen in Riedbach; 
• Mitsprache bei Planungen, die das Gebiet Bottigen betreffen.  

 
 
Der Präsident dankt allen Vorstandsmitgliedern für die tatkräftige Unterstützung während des 
vergangenen Vereinsjahres und allen Mitgliedern des Leists für das entgegengebrachte 
Vertrauen. 
 
Der Vizepräsident, Urs Zimmermann, dankt dem Präsidenten für sein Engagement und 
beantragt der Hauptversammlung die Genehmigung des Jahresberichts. Dieser wird von den 
Anwesenden einstimmig und mit grossem Applaus genehmigt.  

http://www.oberbottigen/
http://www.oberbottigen/
http://www.oberbottigen/
mailto:leist.oberbottigen@gmail.com
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3.  Jahresrechnung 
 
Der Kassier, Andreas König, informiert über die Kontoführung und erläutert die Jahresrech-
nung. Die Rechnung per 31. Dezember 2018 präsentiert sich wie folgt:  

Ausgabenüberschuss  Fr.  245.70 

Vermögen  Fr. 24'422.11    
 
Der Aufwandüberschuss resultiert vor allem wegen der erhöhten Kontoführungsgebühren der 
Post. In der Buchhaltung werden zwei Postkonti geführt, eines für die Leist-Geschäfte und 
eines für die Homepage. Angesichts der markanten Gebührenerhöhung wäre zu überlegen, 
ob eines der Konti geschlossen und alle Geschäfte über ein Konto abgewickelt werden sollen. 
Das Vermögen hat wegen des Verlusts leicht abgenommen. Aufgrund der leicht höheren 
Einnahmen (Mitgliederbeiträge und Spenden) konnte das Budget 2018 aber trotzdem 
weitgehend eingehalten werden.  
 
Die Revisoren Hansruedi Hostettler und Heinz Küng haben die Rechnung geprüft. Der 
Revisorenbericht wird verlesen und die Genehmigung der Jahresrechnung empfohlen. Die 
Jahresrechnung wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt.  
 
Der Präsident dankt dem Kassier und den Revisoren.  
 
 
4.  Jahresbeiträge 
 
Die Jahresbeiträge bleiben unverändert bei Fr. 10.-- (Einzelmitglieder) bzw. Fr. 15.-- 
(Paarmitglieder). Die Jahresbeiträge werden genehmigt. 
 
 
5.  Voranschlag 
 
Der Kassier erläutert das Budget. Die Einnahmen und Ausgaben 2019 sollten sich im Rah-
men der üblichen Jahresrechnung bewegen. Die Homepage finanziert sich aus Sponsoren 
und Werbeeinnahmen, wobei diese tendenziell etwas abnehmen. Als besondere Ausgabe 
sind erneut Fr. 500.-- für die «Kampfkasse BLS-Werkstätte» im Budget aufgeführt.  Der Vor-
anschlag wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt, insbesondere die Fr. 500.-- 
für die Bekämpfung der BLS-Werkstätte.    
 
Der Präsident dankt dem Kassier.  
 
 
6.  Wahlen 
 
Wie bereits erwähnt, sind aus dem dem Vorstand zwei Rücktritte per Datum der HV 2019 zu 
vermelden. Andreas König, Kassier, und Samuel Brönnimann, Beisitzer treten zurück.  
 
Andreas König war 13 Jahre im Vorstand. Er amtete als Sekretär von 2006 bis 2008 und von 
2008 bis 2019 als Kassier. Der Vorstand nimmt seinen Rücktritt mit Bedauern zur Kenntnis 
und dankt ihm für die langjährige engagierte Mitarbeit.   
 
Samuel Brönnimann amtete als Beisitzer 10 Jahre im Vorstand. Er hat sich in dieser Zeit sehr 
eingesetzt. Sein Engagement zeigt sich auch darin, dass er gleich noch einen Nachfolger 



7 
Leist Oberbottigen, www.oberbottigen.ch  

(Beat Schär) für sein Amt gefunden hat.  Der Vorstand nimmt mit Bedauern den Rücktritt von 
Samuel Brönnimann zur Kenntnis und dankt ihm für die langjährige Mitarbeit.   
 
Die beiden Herren werden mit einem guten Tropfen beschenkt und mit grossem Applaus ver-
abschiedet.    
 
Die Amtszeit der folgenden Vorstandsmitglieder läuft ab und sie stellen sich zur Wiederwahl:  

• Urs Zimmermann, Vizepräsident 
• Federica Liechti, Sekretärin  
• Alfred Bigler, Beisitzer 
• Hans Gosteli, Besitzer 
• Renate Kauz Thomet, Beisitzerin  

   
Sie werden alle einstimmig für eine weitere Amtsperiode gewählt.    
 
Noch für ein Jahr gewählt sind der Präsident, Heinz Brönnimann, Margrit Thomet und Ueli 
von Niederhäusern.   
 
Für die Mitarbeit im Vorstand konnten drei neue Mitglieder gewonnen werden:  

• Yvonne Thomet 
• Ladina Kirchen 
• Beat Schär  

 
Yvonne Thomet hat sich nach der letzten HV bereit erklärt, im Vorstand mitzuarbeiten. Sie hat 
im Verlauf des Jahres bereits die Nachfolge von Ulrich von Niederhäusern als Vertretung des 
Leists in der QBB angetreten.  
 
Die drei neuen Mitglieder stellen sich kurz vor und werden darauf von der Versammlung ein-
stimmig in den Vorstand gewählt. 
 
Im Vorstand kommt es zu einem Ämterwechsel. Urs Zimmermann (bisher Vizepräsident) 
übernimmt von Andreas König das Amt des Kassiers. Renate Kauz Thomet übernimmt das 
Vizepräsidium.  
 
Damit sind alle Vakanzen wieder besetzt und die Ämter verteilt. Der Vorstand ist für das 
kommende Berichtsjahr mit elf Mitgliedern voll besetzt.  
 
Auch bei den Revisoren (Hansruedi Hostettler und Heinz Küng) steht ein Wechsel an. Heinz 
Küng stellte anlässlich der HV 2018 seinen Rücktritt auf die HV 2019 in Aussicht. Der Präsi-
dent dankt ihm für seinen langjährigen Einsatz. Auch Heinz Küng wird mit einer Flasche Wein 
und grossem Applaus verabschiedet.  
 
Es folgt die Wahl der Revisoren. Zuerst wird Hansruedi Hostettler einstimmig im Amt bestä-
tigt. Der Präsident dankt ihm im Namen des Leists für seinen Einsatz. Nach kurzer Diskussion 
kann Marlies Freudiger für die Nachfolge von Heinz Küng gewonnen werden. Vielen Dank! 
Sie wird unter grossem Applaus einstimmig als Revisorin gewählt.  
 
 
7.  Anträge 
 
Keine.  
 
 
8. Verschiedenes 
 
Keine Wortmeldungen.  
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Der Präsident schliesst die Hauptversammlung um 20.50 Uhr.  
 
 
Für das Protokoll: Federica Liechti  
 
Oberbottigen, 2. April 2019 


	1. Protokoll der HV vom 28. März 2018
	2. Jahresbericht 2018 des Präsidenten
	Mitgliedermutationen
	Eintritte:
	5 Einzelmitglied
	2 Paarmitglieder
	Austritte (gemeldet):
	1 Einzelmitglied
	Verstorbene 2018/19:
	Keine.
	An der HV 2018 wurden zwei Mitglieder nicht erwähnt, welche vor der HV 2018 verstorben waren (Stephanie Hohl und Heidi Reber).
	Der Leist wird den Verstorbenen ein ehrendes Andenken bewahren.
	Das Ehrenmitglied Paul Schär lebt im Altersheim.
	Mitgliederstatus
	Tätigkeiten
	Der Aufwandüberschuss resultiert vor allem wegen der erhöhten Kontoführungsgebühren der Post. In der Buchhaltung werden zwei Postkonti geführt, eines für die Leist-Geschäfte und eines für die Homepage. Angesichts der markanten Gebührenerhöhung wäre zu...
	Die Revisoren Hansruedi Hostettler und Heinz Küng haben die Rechnung geprüft. Der Revisorenbericht wird verlesen und die Genehmigung der Jahresrechnung empfohlen. Die Jahresrechnung wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt.
	Der Präsident dankt dem Kassier und den Revisoren.
	Die Jahresbeiträge bleiben unverändert bei Fr. 10.-- (Einzelmitglieder) bzw. Fr. 15.-- (Paarmitglieder). Die Jahresbeiträge werden genehmigt.
	7.  Anträge
	Keine.
	8. Verschiedenes
	Für das Protokoll: Federica Liechti

